

+ (Bsp. 7. 20. !)

Arbeiten in Gold und Edelsteinen wurden in alle Welt ausgeführt und so entwickelte sich ein Handel, der große Reichtümer nach Babylonien brachte. Dies führte zur Ausbildung des Geldwesens. Man tauschte nämlich nicht mehr, wie dies anfangs geschehen war, Waren gegen andere ein, sondern bezahlte sie mit Stückchen von Edelmetall, die gewogen wurden, da man das Prägen von Münzen noch nicht kannte. Das Talent¹⁾ war die größte Einheit, man teilte es in 60 Minen und diese wurden wieder weiter eingeteilt. Man kannte auch eine Art Wechsel, das heißt, man zahlte nicht immer mit barem Geld, sondern häufig mit Anweisungen auf das Geld eines bekannten Kaufmanns. Einzelne Kaufleute, deren Namen erhalten sind, waren Millionäre.

Handel.

Geldwesen.

Durch ihr üppiges Leben aber wurden die Babylonier verweichlicht und hatten bald zu wenig kriegerische Kraft, um sich in ihrer von allen Seiten bedrohten Lage unabhängig halten zu können. So wurden sie lange Zeit von den Assyrern beherrscht.

Das assyrische Reich. Etwa seit der Mitte des 2. Jahrtausends v. Chr. tritt dieses Volk in Vorderasien an die erste Stelle. Es ist mit den Babyloniern nahe verwandt, in allen kulturellen Einrichtungen von ihnen auch sehr stark abhängig, aber in seinem Wesen doch wieder ganz verschieden. Auch das Land, das sie bewohnten, hat einen ganz anderen Charakter als Babylonien; es ist ziemlich gebirgig, hat reichliche Gewässer und Wälder und nur einzelne Gebiete sind auf künstliche Bewässerung angewiesen. Die Assyrer zeigen seit ihrem ersten Auftreten einen kriegerischen und grausamen Charakter. Die Inschriften ihrer Könige sind voll von Kriegszügen und Schlachtenbeschreibungen. Je mehr Feinde sie getötet haben, je grausamer sie wüten können, desto mehr frohlocken sie. Ganze Völker verpflanzen sie von Syrien nach Medien oder umgekehrt. So haben die Assyrer fast das ganze Vorderasien mit Mord und Verwüstung heimgesucht und die Völker furchtbar durcheinander gerüttelt. Auch Babylon mußte ihre Herrschaft anerkennen, die sich über einen großen Teil Vorderasiens erstreckte.

Das Land.

Der Charakter des Volkes.

Freilich hat sich ihr Reich nicht immer auf gleicher Höhe erhalten, sondern es wechseln mehrfach Zeiten des Aufstiegs und dann wieder des Verfalls ab, bis schließlich das Reich und die Hauptstadt Ninive im Jahre 607 vernichtet wurden. Diese

Ninives Untergang 607.

1) Ein Talent Goldes hatte einen Metallwert von mehr als 5000 Kronen.